

EL IRIS DE GALICIA.

Se publica los miércoles y domingos.

AÑO I.

Precios de suscripción.—Cuota 3 reales al mes en esta ciudad y 18 por trimestre en los demás puntos.—Se suscribe en la Coruña en todas las librerías, y fuera de ella remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza ó sellos de franqueo.

DOMINGO 21 DE JUNIO DE 1887.

Precio de los anuncios.—Dos cuartos línea para los Señores Suscritores y cuatro para los que no lo sean.—Los comunicados se insertarán á precios convencionales.—La correspondencia se dirigirá con sobre al Administrador de *El Iris de Galicia*.

NÚM. 15.

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 14 contiene:

Un Real decreto, autorizando la permuta que de sus cargos de regentes en las Audiencias de Valladolid y Granada han hecho D. Gabriel Ceruelo Velasco y D. Joaquín Melchor y Pinazo.

Otro idem del Ministerio de Estado anunciando la subasta, y dictando las disposiciones con que tendrá lugar, para el servicio de la conducción de la correspondencia entre la Península y las Antillas.

—La del 15 no contiene parte oficial.

—La del 16 publica:

Un Real decreto sobre la tramitación que han de llevar las solicitudes sobre gastos extraordinarios de reparación de iglesias y conventos de religiosas.

—La del 17 contiene:

Una Real orden autorizando á D. Ignacio Nestar para que construya un molino harinero en el término de Quintanello.

Otra idem autorizando á D. Nemesio Fernandez para que construya una forja catalana en el término de Paradasolana.

ESPOSICION DE AGRICULTURA.

Segun tenemos entendido, el Sr. Gobernador civil, de acuerdo con la Diputación provincial, Junta de Agricultura y Comision encargada de promover la concurrencia de esta provincia al concurso nacional agrícola que debe tener lugar en Madrid en Setiembre próximo, ha dispuesto que se celebre en esta capital el día 2 de Agosto una esposicion de los productos del cultivo é industria agrícola y de ganadería con el doble objeto de premiar y alentar á los cultivadores y criadores de esta provincia, y reunir los productos que deban mandarse á la esposicion de la Corte.

Dicha esposicion provincial estará dividida en las siguientes secciones:

1.^a Ganadería, comprendiendo el ganado vacuno, mular, caballo y de cerda, y aves.

FOLLETIN.

CRÓNICAS DE GALICIA.

LOS MALDONADOS.

TRADICION HISTÓRICA DEL SIGLO XV,

POR

DON RICARDO PUENTE Y BRAÑAS.

(Continuacion.)

—Ya comprendo, dijo Hugo.
—Cuando el doctor se disponga á marchar, continuó Gaston, saldrás tú también en bajo cualquier pretexto: te acercas á él y no le abandonarás hasta que os pongais de acuerdo sobre la fingida gravedad de mis heridas.
—Quizá se resista.
—¿Y acaso está ya vacía nuestra caja?
—Oh! lo que es por eso no hay cuidado.
—Pues bien: el dinero se hizo para comprar los hombres, y es preciso que el doctor sea nuestro á cualquier precio.
—Estad tranquilo, Señor.
—A cualquier precio, ¿lo entiendes? Ese médico es absolutamente necesario para la realizacion de mis proyectos. El solo puede desbaratar en un instante todos mis planes. Acaso antes de cuatro dias diria á D. Al-

2.^a Cultivo.

3.^a Industria agrícola.

Para los dueños de los mejores ganados correspondientes á cada una de estas secciones, se destinan cuarenta y ocho premios, desde veinte hasta ochocientos reales; estas cantidades acaso sufrirán alteracion, pues todavia no se ha resuelto definitivamente el tipo á que deben ascender: dichos premios serán adjudicados, el mismo dia en que se verifique la esposicion, por una Junta compuesta de dos Diputados provinciales, dos individuos del Ayuntamiento, dos de la Comision y un Veterinario.

Tambien se entregarán medallas de oro, plata ó cobre, ó diplomas de mencion honorífica, á los espositores que prefieran estos premios á los pecuniarios.

Respecto al sitio donde se ha de verificarse, nada hay acordado aun: la Comision indicó como el mas á propósito el cercado de la fábrica de cigarros de la Palloza.

Las horas en que estará abierta al público serán, desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde.

Estas son las noticias que podemos adelantar á lo poco que hasta ahora se sabia de público sobre la referida esposicion.

Por hoy concluiremos aplaudiendo el celo de las personas que han concebido tan laudable idea, y prometiendo ocuparnos con la debida detencion de este importante asunto así que conozcamos oficialmente los pormenores de un pensamiento tan interesante para nuestra agricultura y nuestra industria.

Sabemos que en Pontevedra se celebrará tambien una esposicion agrícola-industrial de las producciones de aquella provincia.

varo que el estado de mi salud no ofrece el menor peligro; despues me mandaría levantar y ya conoces que desde entonces se me miraría en esta casa con gran reserva, y concluiría por tener que ausentarme de aquí sin haber conseguido nada.

—Es decir que lo que os conviene....

—Lo que mas me interesa es aparecer cada dia enfermo de mayor peligro. De este modo, lejos de infundir sospechas á Blanca ni recelos á D. Alvaro, inspiraré á todos una completa confianza, porque, ¿quién podrá temer nada de un hombre herido de muerte?

Hugo se admiró del infernal proyecto de su Señor.

—Al ver que cada vez voy empeorando, nadie abrigará hacia mí otro sentimiento que el de una compasion profunda. Desde ahora mismo empezaremos á engañar á D. Alvaro. Saldrás de aquí triste y abatido para manifestarle que me encuentras en grave peligro; y así iremos preparando bien el terreno. Luego le harás presente la conveniencia de trasladar aquí toda mi servidumbre.

—Ya me ha autorizado para hacerlo cuando lo creyerais necesario.

—Perfectamente: pues en seguida irás á buscar á todos, porque á todos los necesito aquí para vigilar el menor paso y hasta el menor pensamiento del cambiador.

—Bien, Señor. Esta noche dormirán ya aquí.

—Ahora, dijo Gaston incorporándose algo mas para acercarse bien á Hugo, escucha el desenlace de mi proyecto.

Hugo se preparó á escuchar, aunque ya adivinaba el pensamiento de su Señor.

—Un dia, dijo el de Lury con siniestro acento, prevenirás al doctor que venga á visitarme cuando D. Alvaro esté ocupado en cualquier servicio de la órden á que pertenece. Despues de observarme el médico, notificará á Blanca que estoy moribundo y que quiero despedirme de ella, de ella que me ha acogido en su casa sacrificando su reposo.

REVISTA COMERCIAL, INDUSTRIAL Y AGRICOLA.

El trigo nuevo se ha puesto ya á la venta en algunos puntos de Andalucía. En Arabal, pueblo de la provincia de Sevilla, donde se vendia el viejo á 90 rs., se ofrece el nuevo á 60. En aquella provincia hay esperanzas de ver muy pronto el trigo de 40 á 45 rs.

En algunos puntos de Cataluña es grande la miseria. En Berga, por ejemplo, se calcula que un 40 por 100 de los habitantes carecen casi de pan con que alimentarse.

Segun dice la *Palma de Cádiz*, parece cosa decidida la construccion de un puerto artificial en aquella bahia.

En el mes de Mayo se han conocido oficialmente los resultados de las operaciones emprendidas por el crédito moviliario español, la compañía general de crédito, la del Ebro y la de minas. En las memorias de estas sociedades aparecen empleados en empresas industriales:

Por el crédito moviliario español en adelantos de fondos para la construccion y depósito del camino del Norte, de las minas de carbon y cobre, y fábrica del gas.	54.340,171—12
Por la canalizacion del Ebro.	73.114,875
Por la compañía general de minas.	15.000,000
Total.	142.455,046—12

Los capitales necesarios para todas las empresas industriales en que se hallan comprometidas estas compañías, importan mas de 950 millones.

Los productos de los caminos de hierro franceses durante el primer trimestre de este año, superiores á los de los anteriores, demuestran la creciente circulacion del comercio. Han ascendido á 71.296,742 francos; 12.305,017 frs. mas que los del mismo período de 1856. El producto total kilométrico del primer trimestre del ejercicio corriente ha sido de 11,420 frs., y el correspondiente al año último fué de 10,638; el aumento kilométrico sobre toda la red ha ascendido á 7.35 por 100.

De Motril nos escriben manifestándonos que aquella comarca ha padecido del oidium, sin embargo del cuidado y de los gastos que se han hecho para

En aquel momento se abrió la puerta de la habitación donde conferenciaban los dos peregrinos, y apareció Don Alvaro, que se adelantó hacia ellos diciendo:

—Perdonad mi indiscrecion si os interrumpo por un instante.

Gaston y Hugo se sobrecogieron de terror al verse sorprendidos por el caballero: por un momento dudaron si Don Alvaro habria escuchado parte de su diálogo, pero pronto se tranquilizaron al oírle continuar:

—Una ocupacion de imprescindible urgencia me obliga á salir por algunas horas, y no he querido marchar sin venir á enterarme antes de lo que ocurra por aquí.

—Gracias, Señor, respondió Hugo.

Gaston al ver entrar á D. Alvaro se habia reclinado como desfallecido sobre el hombro de su Secretario.

—¿Y qué os parece del enfermo?

Hugo meneó la cabeza haciendo un gesto que indicaba su descontento.

En seguida dejó caer cuidadosamente la cabeza de Gaston sobre la almohada, murmurando á su oído con voz que solo él pudo percibir:

—Empecemos los ardides.

Despues se acercó á D. Alvaro y llevándolo fuera de la habitación le dijo con triste acento:

—Gaston está de mucho peligro.

—¿Qué decis? exclamó el cambiador con sorpresa.

—La verdad, repuso Hugo: su vida está en inminente riesgo: esto es lo cierto, por mas sensible que sea para todos.

—¿Pero el doctor opinaba de diferente modo!

—El doctor se ha equivocado: ó acaso cuando vino á visitarlo no estaria de tanta gravedad como ahora.

—Pues no seria por falta de asistencia...

—De ningun modo, interrumpió Hugo: el médico pudo observar en él una mejoría, pero una mejoría falsa, pasajera.

—¿Cuánto lo siento! exclamó D. Alvaro.



Santiago 19 de Junio.

(De nuestro corresponsal.)

«Uniforme, monótono y cansado es sin duda este mundo en que vivimos.» Así esclama el infortunado cantor del *Diablo Mundo*, y nada menos que en Madrid. Gracioso sería oírle si se viese condenado á vivir y cantar en la empalagosa soledad de este sepulcro, que tiene por única inscripción *Siempre lo mismo*. Seguramente que el mas apurado compromiso que con la pluma puede contraerse, es el de escribir una correspondencia de algun interes periodístico en Santiago. Es sin duda tanto como conseguirse de una fea, sin dote y de edad madura, una espresion contra el matrimonio, ó alcanzar de los pollos el que no nos martiricen en el teatro con los intempestivos flechazos de sus lentes, con sus entradas á telon corrido, y con el desfigurado é infernal tarareo de las piezas antes que los cantantes. A propósito de teatro: nada dije á Vds. de la compañía; hoy lo haré para evitar el compromiso en que, sin este asunto, me veria de no decir nada. Antes ya hubiera noticiado á Vds. el éxito que aquí obtuvo; pero presumia lo que afortunadamente no sucedió. Temia que el público se dividiese en ridículos partidos á favor de tal ó cual cantante, lo que sentiria mucho, pues divisiones de tal naturaleza, dan muy pobre idea de quien las sostiene. La *verdad* es una, y una la *inteligencia*. Me ha gustado siempre ser del partido de los hombres, pero aborrezco el papel despreciable de ser el hombre de los partidos. Amo á mi pais, y no quiero que se le califique nunca como no merece. El *mérito* no tiene otra patria que aquella en que luce. El verdadero censor no debe afiliarse á otra bandera que la de la justicia. He aquí porque mas bien estaré dispuesto á corregir las faltas del espectador, que á desvirtuar el mérito del artista que se haga digno del público parabien.

Hemos asistido á las representaciones del *Trovador*, *Maria di Rohan*, *Rigoletto*, *Foscari* y la *Traviata*, desempeñadas todas con bastante acierto. El personal de la compañía es conocido de Vds. y esto me evita descender al análisis de su mérito. El público aplaude con entusiasmo y justicia, si bien no es tan numeroso como exigen los sacrificios de la empresa. La orquesta nada deja que desear; así lo esperábamos de la conocida inteligencia de nuestro paisano, su jóven director el Sr. Courtier. Hoy hemos asistido á la tercera representacion de *La Traviata*, en la que estuvo felicísimo el Sr. Florenza, comprendiendo altamente la filosofia del libreto en todas las situaciones, y con especialidad en la del final del segundo acto, cuya ária repitió á instancia de los dilatados aplausos del público. La Sra. Babbacci y el Sr. Crucciani fueron tambien llamados á la escena por aclamacion general. El público está por ahora satisfecho de la compañía, pero no así de los dueños del teatro, á los que en su favor y el nuestro daré algunos importantes avisos. Se está ensayando el *Hernani*: en esta funcion debutará el

sus bruñidos muebles y sus magestuosas colgaduras: únicamente diremos, que los objetos de adorno mas en boga á mediados del siglo XV, se veian colocados allí en vistosa perspectiva.

Este era el retrete privado de Blanca, donde nadie á escepcion de su consentida dueña habia penetrado todavía. El mismo D. Alvaro, que tanto ascendiente ejercia bajo todos conceptos sobre la inocente niña, jamas se habia atrevido á atravesar el dintel de aquella estancia, mansion misteriosa de un ángel de bondad, de ternura y de belleza.

La morada de la tortola, oculta entre la espesura que forman los juncos y las zarzas al entrelazarse, no es tan misteriosa como aquella estancia, vedada á todas las miradas y prohibida á las personas mas intimas...

El ambiente que llenaba aquella linda cámara era menos delicioso por la delicada esencia de que se hallaba impregnado, que por la virginal pureza que parecia aspirarse en su trasparente atmósfera.

Hay en torno de los objetos que constantemente usa una muger tan celestial como Blanca cierto aire castísimo y al mismo tiempo embriagador que da algo de fantástico y sobrenatural á todo lo que rodea.

Por eso Blanca, graciosamente vestida con un flotante traje, y muellemente reclinada en un sillón tallado en ricas molduras, tenia mucha de esa vaguedad y de ese encanto que hacen de un ser real, un ser ilusorio, embellecido con todos los hechizos que puede imaginar nuestra preocupada mente.

Algun pensamiento que le alhaga debe ocupar su imaginacion, porque sus ojos en vez de girar libremente buscando un objeto con que distraerse, están clavados en el espacio sin ver nada y sin posar sus miradas en ninguna parte, como si tambien necesitase recojer su vista para fijarse mas en el pensamiento que la domina.

Alguna idea que la embriaga con seductora magia debe agitar fuertemente sus mas intimas sensaciones, por-

nuevo baritono, cuyo apellido no conocemos en este momento.

Se halla en esta el maestro español Señor Reparaz, que segun nos informaron viene á ensayar sus dos óperas *Gonzalo de Córdoba* y *D. Pedro el Cruel*; nada sabemos acerca del jóven compositor, por lo que deseamos oír sus producciones para ocuparnos de su mérito.

Concluiré prometiendo á los artistas ser imparcial en mis juicios. Careciendo de conocimientos en el arte, mi voto será siempre el de personas competentes para juzgarles como cantantes, er cargándoles cuiden lo posible del aparato escénico, de evitar anacronismos en los trages como ha sucedido ya, del sentimiento y de la verdad filosófica de la accion, lo que conseguirán penetrando en el espíritu de los libretos y sujetándose rigurosamente á lo que dicen las partituras. En cuanto á los aplausos, que no se duerman á su halagador arrullo,

¡Porque al fin... aplausos son
Mentiras del mundo vano!
A veces los dá la mano,
Sin saberlo el corazón.

Pontevedra 15 de Junio.

(De nuestro corresponsal.)

Monja.—Corpus.—San Sebastian.—Romeria de San Antonio.—Robos.—Begrinías.—Quid pro quos.—Gallos y pollos.—Casamientos.—Divorcios.—Aniversarios.

Monja.—Ha ingresado en el convento de Santa Clara la Srta. D.^a Joaquina Cid, natural de Allariz. Fueron sus padrinos Doña Peregrina Cid, su hermana, y el Ilmo. Sr. Doctor D. Gaspar Castor Soliveres, camarero de honor de S. S. y dignidad de Chantre de la catedral de Orense. Hacia de *ad latere* el jóven Mendez Nuñez, cuyas apreciables hermanas adornaron á la novicia. El traje que llevaba era de moaré antique blanco con listas de raso azul celeste: el velo de encaje blanco, prendido en los hombros con lindos broches de brillantes, cubriendo su cuello, pecho, brazos y cabeza infinidad de adornos de perlas y diamantes: ceñia sus sienas una corona de rosas blancas entrelazadas con hilos de gruesas perlas. Pronunció un discurso alusivo al acto el Señor Soliveres, y se sirvió á los convidados un abundante y esquisito refresco por las hermanas del convento. Acompañaron á la novicia las Autoridades civiles, eclesiásticas y militares, y lo mas escogido de nuestros jóvenes y señoritas.

Corpus.—Se solemnizó con un dia que achicharaba; el acompañamiento era poco numeroso, pero los gremios no faltaron. El aparato especial de esta procesion requiere un relato circunstanciado, el cual prometo mandaros otro dia como artículo de folletin.

San Sebastian.—La entrega de este Santo se celebró en el Puente del Burgo con música é infinidad de voladores; con este motivo las ninfas acudieron en tropel á las márgenes del Lerez, y mas de un po-

que la sonrisa de sus labios es mas pronunciada que otras veces y estan ligeramente encendidas sus tersas mejillas, pálidas siempre como el cáliz de una rosa blanca.

La buena Marta, que la adora como una hija, está sentada cerca de ella observando con curiosidad la animada espresion de su semblante, que no acierta á describir como quisiera.

Embelesada en su contemplacion goza sin saber por qué del mismo placer que está notando en Blanca, porque la cariñosa dueña tenia un corazón bondadoso y los buenos corazones se sienten dichosos con la felicidad que rodea á los demas.

Marta habia sido llamada allí por Blanca, y hacia bastante tiempo que se hallaban á solas sin que ni una palabra se hubiera cruzado todavía entre las dos.

En vano se afanaba por enterarse de la causa que motivaba la alegría de Blanca: varias veces intentó llamar su atencion para que saliese del profundo éxtasis á que se habia entregado.

Pero Blanca contionaba ensimismada sin reparar en el deseo de su anciana dueña.

Esta al fin se decidió á romper aquel silencio, diciéndole cariñosamente:

—Y bien, mi querida Blanca, ¿podré saber lo que me queriais?

A aquella pregunta, la inocente niña volvió de sus deliciosos ensueños, no sin que su mirada brillase un momento con enojo buscando la persona que se habia atrevido á cortar el vuelo de sus ilusiones; pero al ver á Marta cerca de sí, su hermosa fisonomía recobró de pronto la dulce espresion que hacia de su semblante un rostro de ángel.

Con un gracioso movimiento tomó en el sillón una postura mas á propósito para la confidencia que iba á hacer, y cogiendo entre sus delicadas manos las ya rugosas de Marta, le dijo con familiaridad:

(Se continuará.)

preservarse de tal malhadado azote, casi lo mismo que en los últimos años.

Desconsoladoras son las últimas noticias de Montevideo. La fiebre amarilla y el vómito negro causaban horribles estragos. Las tiendas estaban cerradas, así como la Aduana y las oficinas. Todos los negocios comerciales estaban suspendidos. Afortunadamente no faltan socorros de todas clases.

Coruña 20 de Junio.

Aceite de olivas, á 57 rs. arroba.

Aguardiente de holanda, á 122 pesos fuertes pipa.

Idem anisado, á 100 idem.

Idem caña, á 78.

Arroz, á 108 rs. vn. quintal,

Azúcar blanco superior á regular, á 76 rs. arroba.

Idem quebrado, á 66 idem.

Cacao Caracas, á 62 pesos fanega.

Idem Guayaquil, á 43 idem.

Café, á 20 pesos fuertes quintal.

Canela de Ceylan, á 22 rs. libra.

Idem de Manila, á 7 1/2 idem.

Cueros al pelo de Buenos Aires, á 60 cuartos libra.

Idem de Islas, á 50 idem.

Harina de Castilla de 1.^a, á 26 rs. arroba.Idem de 2.^a, á 22 idem.Idem de 3.^a, á 19 idem.

Jabon duro de Málaga, á 11 1/4 pesos quintal gallego.

Idem de Sevilla, á 12 1/2 idem.

Vino catalan, de 41 á 60 pesos pipa.

Trigo, á 19 1/2 rs. ferrado.

Cebada, á 15 idem.

Centeno, á 10 1/2 idem.

Maiz, á 15 idem.

Grasa de sardina, á 80 pesos fuertes pipa.

CAMBIOS.

PLAZAS.		Daño.	Beneficio.
Londres.....	90 d/f.	50 1/2	
Idem.....	60 d/v.	50 1/2	
Paris.....	á corto	5-24	
Marsella.....	id.		
Madrid.....	8 d/v.	1/2	
Barcelona....	id.		1/2
Valencia.....	id.		par.
Alicante.....	id.		1/4
Málaga.....	id.	1/2	1/4
Cádiz.....	id.	1/2	1/8
Sevilla.....	id.		1/4
Santander....	id.	1/2	
Bilbao.....	id.	1/2	
San Sebastian.	id.	1	
Avilés.....	id.	1 1/2	
Gijón.....	id.	id.	
Oviedo.....	id.	2	
Santiago.....	id.	1/4	
Lugo.....	id.	1 1/2	
Ferrol.....	id.	1/4	
Orense.....	id.	1	
Vigo.....	id. par.		
Pontevedra...	id.	1/2	

—Vos hicisteis cuanto os fué posible para salvarlo: contra la muerte son impotentes todos los esfuerzos. Pero os estoy deteniendo y teneis que salir, segun me dijisteis. No os detengais por él, pues yo cuidaré de que nada le haga falta. ¡Ah! se me olvidaba decir que con vuestro permiso hoy velará ya á Gaston su servidumbre.

—Si, si, cuanto querais, dijo D. Alvaro, bajando ya las escaleras.

Y salió á la calle exclamando compadecido:

—¡Pobre caballero!

Hugo, despues que despidió al cambiador, volvió á entrar en la estancia de Gaston.

—Os he oido, dijo el de Lury, y estoy satisfecho de vuestra habilidad.

—Creo que empezamos bien.

—Si continuamos sosteniendo la ficcion con la misma verdad, alcanzaremos sin duda el resultado que me prometo. Lo que ahora importa es que al momento vengan aquí todos mis criados: los necesito desde luego para vigilar el campo y aprovechar la primera ocasion favorable que se presente.

—Muy bien, Señor, contestó Hugo.

Y haciendo una profunda reverencia, se retiró abandonando á Gaston que gozaba en sus esperanzas.

VIII.

CONFIDENCIAS.

Dejemos á Hugo dirigirse con rapidez á la hosteria donde le aguardaba impaciente la servidumbre del de Lury.

Vamos á escuchar la conversacion que Blanca y Marta sostenian retiradas en la elegante cámara de aquella.

Era una habitacion amueblada con sorprendente lujo y esquisito gusto. No entraremos en detalles para hacer la descripcion de sus brillantes espejos, sus ricos tapices,

llo hubo de ahogarse por aprovechar la ocasión de declarar su atrevido pensamiento.

Romería de San Antonio.—Se preparaba magnífica, pero el tiempo la trastornó. Las bellas acudieron no obstante á los pintorescos bosques del Poyo, pero Neptuno las castigó: con este motivo hemos visto mas de un pie desprovisto del cendal..... ¡ay! la punta de un pie sin que lo vele el extremo del vestido, es cosa que hace mucho daño á los que padecen de epilepsia. La casa de campo del Señor Riestra estuvo concurridísima, y en ella no há faltado refresco para los que se acercaban á sus hermosos alrededores.

Robos.—Un muchacho cantero robó á otro 20 pesos: queria negar el crimen, pero el hecho era consumado: no sabemos si lo prendieron: gritaba como un energúmeno.

Desgracias.—Un cantero cayó dias pasados de una obra del Burgo, y en el acto quedó muerto: se fracturó las costillas del lado del corazon, el cual apareció todo herido en la autopsia.

Quid pro quos.—En una reunion de Mesalinas, dias pasados una muger quiso pasar por hombre para vengar una ofensa: hubo las de San Quintin.

Gallos y pollos.—No se pueden ver los que acuden á ciertas reuniones: los gallos ganan terreno, los pollos se derriten, pero se quedan con la boca abierta.

Casamientos.—Se dice que se van á efectuar algunos: no tengo presentes los nombres: ya os los diré otra vez.

Divorcios.—Los hay entre la gente artesana, que horripilan: ¿que habrá por arriba?

Aniversarios.—El de la Nao el dia de *Corpus* no se efectuó este año; y es de sentir, porque embelece la procesion y recuerda nuestras glorias.

Vivero 17 de Julio.

(De nuestro corresponsal)

Al regresar de misa á su casa el dia 7 del actual el presbítero D. Manuel Ambrosio Almuina, acompañado de toda su familia avencidada en la parroquia de San Julian de Landrove, Ayuntamiento de esta villa, advirtió que habian penetrado en su casa con forzamiento de una puerta, llevándose un reloj cilindro de oro y otras alhajas por valor de 6,000 reales próximamente.

Noticioso de este robo el sargento segundo de la Guardia civil Clemente Porto Varela, Comandante de este puesto, procedió acompañado de los guardias Tomás Rodriguez Lopez, José Paz Fernandez, Diego Tuñez Mouzo y José Vazquez Fernandez, á practicar las mas oportunas averiguaciones que dieron por resultado el rescate total de los efectos robados y la captura del autor del delito y su cómplice. Estos han sido puestos á disposicion del Juez de primera instancia. Las alhajas rescatadas se devolvieron inmediatamente á su dueño.

Lugo 18 de Junio.

Los precios de los cereales se sostienen sin variacion sensible. Nuestros mercados se presentan poco abundantes, y la extraccion para Castilla ha minorado notablemente. Las ventas que se han realizado en el mercado último, que tuvo efecto el martes, han sido á los siguientes:

Trigo de 90 á 94 rs. fanega segun clase.
Centeno de 70 á 74 rs. id.
Cebada de 64 á 67 id.
Maíz desde 88 á 94 idem.

Rivadeo 16 de Julio.

Estamos muy encañados en transacciones mercantiles: la falta de vias de comunicacion con los pueblos del interior va aniquilando nuestra vida comercial, al paso que otros aumentan por la razon contraria. Aunque nuestro puerto es el mejor y el de mas buques en el litoral de 50 leguas, no podemos aprovecharnos de sus beneficios por falta de un camino. Estos dias hubo bastantes arribos de maíz procedente de las Rias bajas: se hicieron algunas compras á 52 rs. fanega, y la mayor parte marchó á Asturias, donde hubo bastante escasez. El trigo sin mas movimiento que el preciso para el consumo, que se compra de 72 á 76 rs. fanega, peso de 104 á 106 libras castellanas.

El dia 8 terminaron los exámenes del primer curso en este colegio de comercio y navegacion. Sus

alumnos han hecho adelantos considerables, merced á los dignos catedráticos que se afanaron por conseguir tan loable resultado. No temo equivocarme al asegurar que ningun establecimiento de su clase haria mas adelantos en igualdad de tiempo. En la semana entrante tambien tendremos los exámenes generales en la escuela de primeras letras, que felizmente hemos podido establecer, sino á la altura que deseamos, á lo menos próxima á nivelarse con las mejores de la provincia, para lo que y sus adelantos no perdona medio ni sacrificio esta corporacion municipal.

(La Aurora del Miño.)

Vigo 18 de Junio.

Ayer llegó á esta ciudad el Ingeniero de caminos Señor Calleja, encargado por el Gobierno de formar el estudio del ferro-carril de este puerto á Castilla, y segun se cree con el objeto de practicar un con-fron-te sobre el terreno del ejecutado ya hasta Caldelas por el Sr. D. Meliton Martin, para ver si puede comprársele.

Le acompañan tres Ayudantes, uno de ellos alumno de la Academia de bellas artes de Valladolid.

Tenemos entendido que al celo del primer teniente Alcalde Sr. D. Mariano Perez, secundado por los demas individuos del Ayuntamiento, van á realizarse grandes mejoras en la poblacion. Tiempo era que saliese del *dolce farniente* nuestra municipalidad, pues mucho y muchísimo hay que hacer, y con buena voluntad pronto se consigue, para colocar la poblacion á la altura que merece. Por nuestra parte no dejaremos de aplaudir cualquier adelanto, y acaso nos atrevamos á indicar algunas cosas de las que deben hacerse.

No tenemos que lamentar siniestros marítimos, pero sí tememos que los frutos hayan sufrido una gran pérdida, por hallarse en la purga. El dia 14 los viñedos se hallaban cubiertos de un polvo blanco, que hicieron desaparecer los chubascos que reinaron; mas las continuadas lluvias y nieblas de ayer, causaron grandes estragos en los cereales, frutales y viñedos.

—**Buques entrados á cuarentena.**—Junio 15. De Bahía en 50 dias, Bergantin goleta portugués Duque do Porto, capitan Joaquin da Costa Carregal, para Oporto con azúcar y aguardiente.

Idem 16. De la Habana en 32 dias, Fragata Nuevo Apolo, capitan Villaverde, para Cádiz con caoba, azúcar y otros efectos y 64 pasajeros.

De la Habana en 30 dias, Bergantin Atila, capitan Lopez, para Cádiz con azúcar, campeche, tabaco y 7 pasajeros.

De Hamburgo en 31 dias, Goleta Telesfora, capitan Echezuria, para Sevilla con espíritu.

(El Miño.)

VARIEDADES.

Curiosidad numismática.—En las cercanías de Cherburgo se ha hecho estos dias un descubrimiento importante y curiosísimo. En un gran sepulcro romano se han encontrado mas de 250 medallas con el busto de Augusto y de Tiberio, algunas de ellas del año 17.º del reinado de este último Emperador, es decir, del mismo año de la muerte de Jesucristo. Estas preciosas medallas son de oro y del valor intrínseco de 5 pesos fuertes cada una, siendo lo mas notable de estas contemporáneas de Cristo, el que se hallan tan bien conservadas, que parece que acaban de acuñarse, sin mas diferencia que el color. Esto consiste en que fueron allí depositadas sin duda siendo nuevas y tambien en la naturaleza del terreno que las ha guardado durante tantos siglos.

Arado al vapor.—El vizconde de Baulny parece haber presentado en el concurso de la region del Norte de la Francia, celebrado en Melun desde el 18 á 21 de Mayo último, una *charrua* movida por el vapor, inventada en Inglaterra por J. Jower, dando resuelto en la esfera práctica este importante problema de la agricultura moderna. Si con efecto fueran exactas las noticias que el periódico *L'Independence belge* publica, con referencia á un corresponsal, resultaria que la fuerza poderosa de la civilizacion moderna invade cada dia el campo de la industria rural, funcionando en las grandes operaciones del cultivo, como son arar, cavar y trillar. Nosotros acogemos con reserva el valor que en aquella correspondencia se atribuye á la nueva *charrua* de Mr. de Baulny, por cuanto aun no se han ocupado de ella los periódicos especiales.

Dícese que el gran problema de arar con el vapor está resuelto del modo mas completo y económico, costando la buena labranza de una hectárea de 18 á 20 pesetas, y labrándose con el mecanismo dicho de siete á diez hectáreas cada dia. Esperemos con calma, y el tiempo y la esperiencia nos sacarán de dudas.

GACETILLA.

OCTAVA.—La de la parroquia de Santa Maria, llamada por tradicion *de la Roca*, se ha celebrado este año con la misma solemnidad que los anteriores. Las músicas de los regimientos de infanteria de Saboya y Cantabria seguian á la procesion presidida por el Sr. Alcalde, acompañado de todos los individuos del Ayuntamiento. En la plaza de la Constitucion formó una brigada de artilleria, cuya banda de música entretuvo con varias danzas, antes de salir la procesion, á los curiosos que asistian á presenciar el acto de rendir la bandera al pasar el Santísimo Sacramento, que permanece sobre ella mientras la capilla de la Colegiata entona el correspondiente canto.

No obstante, la concurrencia ha sido mucho menos numerosa que otras veces, debido quizás á lo frio y lluvioso de la tarde.

BAUTIZO.—El jueves á las ocho de la mañana fueron bautizados y convertidos á nuestra santa religion, en la iglesia parroquial de Santiago, Enrique Spira, inventor del instrumento de madera y paja, y su hija Anastasia: aquel de 31 años de edad, natural de Iglan, entre la Moravia y Bohemia, y ésta de 4 años, nacida en San Nicolao, reino de Hun-gria. Fueron sus padrinos D. Isidoro Gomez, profesor de instruccion, primaria en esta ciudad, y su hija Doña Casilda. Al entrar los neófitos en el templo, salieron á recibirlos el Canónigo Sr. Agra, los señores Curas párrocos de San Jorge y Santa Maria, y el Sr. Ecónomo de la parroquia: aquellos comisionados por el Excmo. Sr. Arzobispo de Santiago.

Felicitemos á nuestros dos correligionarios por su conversion á nuestra fé católica, en la que no dudamos perseverarán constantemente.

LICEO.—Parece que la Sociedad del liceo de artesanos proyecta trasladarse al teatro de la calle de la Franja; el único inconveniente que ofrece este local, es el carecer de las salas necesarias para las mesas de juego y de villar.

BUEYES.—Ha sido tan numerosa la esportacion de bueyes para Inglaterra en los últimos años, que ya empiezan á escasear los que con este objeto se compraban en nuestras ferias. En prueba de esta escasez diremos que el bergantin inglés *Veritas* y la goleta *Falcon* no hallaron el cargamento de esta clase que venian á buscar, y tuvieron que marchar en lastre, como es muy probable suceda al pailebot *Ware Queen*, que recaló ayer.

BIENES NACIONALES.—El dia 12 del próximo Julio tendrá lugar simultáneamente, ante los Gobernadores civiles de Lugo y Madrid, la subasta para el arrendamiento de varias rentas nacionales de mayor cuantía y de bienes, sitios en los Ayuntamientos de Lugo, Chantada, Carballedo, Guntin, Montforte, Pantón, Puertomarín, Saviñao, Sober, Sárria, Corgo, Mondoñedo, Rivadeo y Vivero, correspondientes todos á aquella provincia.

INSTRUCCION PRIMARIA.—El dia 17 del próximo Julio tendrán lugar, ante las respectivas Comisiones de Santiago y Orense, los exámenes de maestros y maestras de escuela superior y de instruccion primaria elemental.

BAÑOS.—Los de la playa de Foz prometen estar este año concurridísimos por el abrigo que á los bañistas ofrece aquellas costas.

La temporada de los baños hydro-sulfurosos termales de Lugo, que son de reconocidísima eficacia para los dolores reumáticos, herpes, tubérculos, pulmonares, etc., ha dado principio el dia 15 del actual y concluirá en fin del próximo Setiembre. Este establecimiento figura hoy entre los mayores y mejores que hay de su clase en España.

La de los baños de Arteijo y Carballedo darán principio en 1.º de Julio y concluirán en 20 de Setiembre.

CONTRIBUCION.—A fin de que sea tomada con completo conocimiento de la causa una resolucion definitiva respecto de la contribucion que muchos pueblos pagan todavía á las clases militares con el nombre de refaccion ó franquicia, se ha mandado últimamente que los Gobernadores de las provincias informen á la mayor brevedad posible acerca del estado que en cada una tenga hoy y haya tenido anteriormente este asunto, manifestando cuántos y cuáles son los Ayuntamientos que pagan la franquicia á

las clases militares, así en guarnición como en marcha; á qué cantidades ha ascendido ó asciende ese pago; por qué vicisitudes pasó; en qué épocas sufrió suspensión ó fué restablecido; qué cuestiones ó conflictos han surgido con motivo de la refracción, y qué solicitudes interinas ó definitivas les pusieron término; con todas las demás observaciones y noticias que los Gobernadores crean oportuno añadir.

CARRUAJES.—De Real orden se ha dispuesto que dentro de un término perentorio se inscriba en ambos lados de las diligencias destinadas al servicio público el nombre de la empresa á que pertenecen, en caracteres de 20 centímetros.

VACUNA.—El Sr. Gobernador civil ha dirigido una circular á los delegados de medicina y cirugía, y á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, escitando á los primeros á que contribuyan con todo el lleno de sus deberes á que se estiende en sus respectivos distritos el uso de la vacuna, dirigiéndola ellos mismos hábilmente, tanto en elección de materia ó virus varioloso, como en su acertada aplicación, á fin de que produzca los mejores efectos en bien de la humanidad; á los segundos recomienda su celo por generalizar los beneficios de la vacuna, poderoso lenitivo de las numerosas desgracias que diariamente se deploraban antes de su descubrimiento.

VACANTE.—Se halla la Secretaría del Ayuntamiento de Lousame, en esta provincia, dotada con el sueldo anual de 2,920 rs.

OTRA.—Se halla vacante la plaza de médico director de los baños minerales de Caldeas de Tuy, en la provincia de Pontevedra. Los aspirantes pueden dirigir sus solicitudes, hasta el 19 de Julio, al Director general de Beneficencia y Sanidad.

PORTUGUESES.—El Vicecónsul de Portugal en esta ciudad y su distrito ha dispuesto que los portugueses de ambos sexos residentes en él se presenten en dicho Viceconsulado para ser inscritos en la formación de una nueva matrícula, á fin de que el Ministro de S. M. Fidelísima en Madrid pueda resolver convenientemente las cuestiones que sobre nacionalidad se suscitan con frecuencia entre el Gobierno español y sus autoridades en provincias.

SUBASTA.—El día 25 del corriente se procederá en los almacenes de la Aduana á la venta en pública subasta de varios géneros procedentes de comisos, entre los que hay varios tejidos de algodón, lencería cruda, muselina, azúcar, aguardiente y otros.

HEROES POR FUERZA.—El *Boletín oficial* de esta provincia continúa publicando largas relaciones de los mozos que dejaron de presentarse en varios Ayuntamientos al último acto de llamamiento y declaración de soldados.

BIENES NACIONALES.—Se ha dispuesto que el remate para el arriendo por frutos del presente año de las rentas fijas y eventuales, procedentes de mitras, cabildos, frailes, monjas y santuarios de esta provincia que se había anunciado tendría lugar el día 5 del próximo Julio, se verifique el 19 del mismo mes en atención á no haberse aun concluido los trabajos necesarios para fijar las rentas arrendables.

ENCABEZAMIENTOS.—La Administración principal de Hacienda pública de esta provincia ha determinado que los ayuntamientos que no estén conformes con la cuota actual de encabezamiento de los pueblos por la contribución de consumos, forzosa únicamente por el corriente año, dirijan á dicha oficina su reclamación completamente razonada, antes del 1.º de Julio, acompañada de la solicitud del nuevo convenio con las relaciones de vecindario, cosechas, comercio y consumos de cada una de las especies gravadas. Transcurrida aquella fecha quedará desde luego prorogado el actual cupo.

CULTO Y CLERO.—En la sesión celebrada en el Congreso de Diputados el día 13 del corriente, se dió cuenta del dictámen sobre la petición que ya hemos dicho había elevado á aquel cuerpo legislador el presidente y cabildo de la iglesia Colegiata de esta ciudad para que se aumentasen el número y dotación de sus ministros. Ha sido aprobado lo que proponía la comisión, mandando que dicha solicitud se tuviera presente en tiempo oportuno.

PRESTIDIGITADOR.—Como habíamos anunciado hace días, ha llegado por fin á esta capital Mr. Robert Bouzigues, químico mecánico y profesor de magia natural, que ya ha merecido los elogios de la prensa de Madrid, Barcelona, Lisboa, Oporto, y últimamente de *El Miño* de Vigo. Tan pronto como el hércules Sr. Barcia ejecute sus dos funciones, tendremos ocasión de presenciar en el teatro los sorprendentes juegos de Mr. Bouzigues.

VAPOR.—El jueves último entró en nuestra bahía el *Ter*, hermoso vapor mercante que viene á aumentar el número de los destinados á las diferentes li-

neas que últimamente se han establecido con escala en nuestro puerto. El *Ter* es un magnífico buque con propulsor de hélice y porte de 524 toneladas. Este es el primer viaje que hace con bandera española; pues aun en el mes de Mayo estuvo á abandonar en el Ferrol á cuya matrícula pertenece. El viernes por la tarde zarpó con dirección á Vigo conduciendo á su bordo 35 pasajeros.

SOLDADOS.—El próximo sábado es el día señalado para la entrega en caja de los mozos correspondientes al Ayuntamiento de esta capital, que ya han sido declarados útiles para el servicio militar.

AL MIÑO.—En el último número de este apreciable colega hallamos el siguiente suelto:

«Creemos que haya desaparecido de la arena periodística el *Diario de la Coruña*, pues no le recibimos hace tiempo, ni le oímos mencionar por ningún colega. *El Iris* nos informará.»

En contestación á este párrafo trasladamos el que le dedica *El Diario* de ayer; dice así:

El Miño tiene la bondad de nombrarnos cuando nos supone difuntos, ya que en la época en que nos consideraba vivos no lo había hecho. Para que sepa, pues, á que atenerse interim *El Iris*, no lo desengaña, le anticipamos la noticia.»

TELÉGRAFO.—Los postes aisladores para el telégrafo eléctrico que muy en breve ha de ponernos en rápida comunicación con la corte, se hallan colocados ya dentro de esta ciudad hasta el edificio que ocupa el Gobierno civil, en cuyo piso bajo se instalarán las correspondientes oficinas.

TEATRO.—El conocido hércules gallego Sr. Barcia, que hace tiempo trabajó ante nuestro público, dará dos funciones en el teatro nuevo en unión de su hija y un discípulo suyo, la primera de estas funciones tendrá lugar hoy en el orden siguiente:

Primera parte.—1.º Sinfonía por la orquesta. 2.º Se presentará el conocido Hércules español y ejecutará varios ejercicios en las anillas gimnásticas. 3.º Saldrá por primera vez su discípulo y hará dislocaciones en las anillas. 4.º El señor Barcia con el brazo de hierro. 5.º *El Puente de Hércules*, sosteniendo una porción de arrobos.

Segunda parte.—1.º La gran posición del *Pujilato*. 2.º *El Pedestal Romano*, por su discípulo. 3.º La extraordinaria fuerza de los dientes. 4.º *El Hilo Encantador ó sea la Cuerda Turnante*, donde se harán lindas y admirables escapadas. 5.º *La Corrida de los Arabes ó dos haciendo varias planchas*. 6.º Se presentará el Alcides, y sostendrá un cañón de bronce del calibre de á cuatro. 7.º La gran suerte de sostener cinco ruedas de carruaje, estando perpendicular boca á bajo, una en cada punta del pie, otra en cada mano, la que resta en la boca.

Tercera parte. 1.º *El prisionero cautivo*, en que el Hércules ejecutará varias posiciones, enseñando perfectamente toda la musculatura, creciendo en estatura, aumentando de volumen, figurando un esqueleto, y concluyendo por un baile de los *Músculos* á compás de la orquesta.

Cuarta parte.—Dando fin al todo de la función con el *Barandejo Volante ó sea la Cocina militar*.

MOVIMIENTO MARITIMO.

Entrada de buques en este puerto.

Junio 16. Queche Annibal, capitán D. Jaime Ors, de Torreveja con arroz para Santander.

Goleta inglesa Falcon, capitán Mtr. John Teffery, de Guernesey en lastre para esta.

Bergantin goleta San José, capitán D. José Queda, de Torreveja con sal para el Ferrol.

Goleta Anamaria, capitán D. Luis del Valle, de Málaga con aceite para esta.

Idem 17. Quechemarin Luisa, capitán D. Manuel Bingechea, de San Sebastian con carga general para esta.

Polacra goleta San José, capitán D. Bernardo Porrúa, de Rivadesella con carbon para idem.

Galeon San Antonio y Animas, capitán D. José Ferreiro, de Castropol con cal para idem.

Pailebot Isabel, capitán D. Lorenzo Campelo, de Bilbao con carga general para el Caramiñal.

Fragata anglo-americana Dannube, capitán Mister Goldin, de Cádiz con tabaco para esta.

Vapor Ter, capitán D. Ignacio Soler, de Liverpool con carga general para idem.

Quechemarin San José, capitán D. José Cagigao, de Sevilla con maiz para Gijón.

Patache Yucateco, capitán D. José Díaz, del Ferrol con carbon para esta.

Trincadura guarda costas, Jacoba, comandante el

alférez de navio graduado D. Eduardo Gonzalez del Valle, de su crucero.

Idem 18. Bergantin goleta Rosario, capitán Don Benigno Arrospe, de Cádiz con sal y vinos para San Sebastian.

Idem 19. Quechemarin Feliz, capitán D. Agustín Docanto, de Castropol con maiz para esta.

Buques despachados.

Junio 16. Quechemarin Segundo, capitán Don Joaquin Lojo, con alquitran para Vigo.

Idem Joven Benito, capitán D. José Tremoya, con trapos para San Sebastian.

Vapor Oldemburgo-Bujandigen, capitán Mister Wierch, con bueyes para Londres.

Idem 17. Goleta inglesa Falcon, capitán Mtr. John Teffery, en lastre para Cardiff.

Bergantin goleta San José, capitán D. José Queda, con sal para el Ferrol.

Polacra goleta Coruñesa, capitán D. José Rosés, con harina para Barcelona.

Idem 18. Quechemarin San José, capitán Don José Cagigas, con maiz para Gijón.

Vapor Ter, capitán D. Ignacio Soler, con carga general para Vigo.

Quechemarin San Antonio y Animas, capitán Don Antonio Ponte, en lastre para Cormie.

ANUNCIOS.

EN EL ALMACEN DE LOZA DE LA CALLE de San Andrés, núm. 175, se venden por mayor y menor una partida de quesos de Flandes á un precio módico.

SE ARRIENDA LA CASA NUMERO 120, CALLE del Orzán, frente á Santa Catalina y los bajos de la Florida número 27 A. que da vista al campo del Derribo.

VAPOR ALMOGAVAR.

Saldrá del 25 al 26 del actual con destino á Cádiz, Algeciras y mas puertos del Mediterráneo hasta Marsella.

Admite carga y pasajeros. Su consignatario, D. E. da Guarda, calle de Acevedo, núm. 38.

PARA GIJON, SANTANDER, BILBAO, SAN SEBASTIAN Y BAYONA DE FRANCIA.

Saldrá de este puerto del 29 al 30 del presente mes el vapor español nombrado TOGA.

Admite carga á flete y pasajeros. Lo despacha su consignatario D. Andrés Garrido, calle de Uchana, número 25.

PARA LIVERPOOL, CON ESCALA EN SANTANDER, SI REUNE SUFICIENTE NÚMERO DE PASAJEROS.

Tocará en este puerto el 22 del actual el vapor español AMERICA, capitán D. Francisco Carbonell.

Admite carga á flete y pasajeros para ambos puntos, y se despacha calle de Acevedo, núm. 38.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá en todo el corriente mes de Junio para dichos puntos la nueva fragata CORUÑESA, de porte de 448 toneladas, al mando de su acreditado capitán Don Juan Requejo.

Admite carga y pasajeros, á quienes ofrece e buen trato que tiene dado pruebas su capitán en sus elegantes cámaras y proa.

La despacha en la Coruña su armador D. José Agapito de Ugarte, calle de San Nicolás núm. 39.

PARA LA HABANA.

Saldrá en todo el presente mes la fragata NUEVA LUISA, su capitán D. Justo P. de Fano: admite un resto de carga y pasajeros, á los que se ofrece el buen trato y comodidades que tiene acreditado. La despacha su armador D. B. Herce, calle de Acevedo, número 37.

PARA NANTES.

Habiendo sufrido una pequeña averia el vapor CERES demoró su viaje para dicho punto hasta el día 8 de Julio próximo en que verificará su salida.

Admite carga á flete y pasajeros. Lo despachan sus consignatarios D. J. B. Filgueira y Compañía, canton de Porlier, núm. 12.

CORUÑA: IMPRENTA DE PUGA.—1857.